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政府站台企业造势，从省到县均设专项发展资金

贵贵州州““抢抢跑跑””大大数数据据，，先先别别急急点点赞赞

频频到北京推介
引来不少“贵漂”

“为什么是贵州？”——— 这是
2015年首届数博会上对贵州的
质疑。贵州举全省之力推进大数
据战略，在这一年，全力造势。

当时，北京的各个会议中
心、高校报告厅、高校招聘会、
大数据行业沙龙上，都经常能
碰到贵州省市相关部门一把
手，带着“为什么是贵州”的宣
传PPT，不遗余力地到各地推
介贵州大数据，贵州已经被成
功贴上大数据的标签。

也就是这一年，贵阳和北
京两地联系的密切度达到顶峰。
云上贵州总经理欧阳赟从去年9
月份开始，很多时间都在贵阳往
返北京的航班上，他自称“贵
漂”，从某知名外企中国区副总
裁，转道贵阳掘金大数据时代。

欧阳赟工作日多在贵阳，
周末回北京，他时常忙着拜访北
京大数据圈的各类专业人士，也
经常出席各种活动，为贵州发展
大数据发声和整合资源。

像欧阳赟这样“贵漂”的不
在少数，中关村的一些大数据
公司，也在贵州设立了分公司，
比如九次方大数据公司、北京
亚信大数据公司，作为贵阳大
数据交易所的股东，也均在贵
阳有大数据相关的项目，其核
心负责人也经常两地奔走。

看到人才流入，贵州当地
政府高层更是卖力站台。大数据
已被贵州定调为“十三五”重点
实施的两大发展战略之一，今年
两会前夕，贵州省长和省委书记
同时出现在一场大数据招商引
智会上，在北京高调招商。而另
一位受关注的是贵阳市委书记
陈刚，在去贵州就职前，他长期
在北京，并分管过科技工作，其
中包括主管中关村科技产业园。
在很多场合，他都强调希望将中

关村元素引入贵阳。

2万余人来参会
贵阳放假三天

5月24日到27日，北京飞往
贵阳的机票紧俏。今年的数博
会规模比去年大了约一倍，展
区附近酒店爆满，而为了迎接
涌入的2万大数据行业的嘉宾，
贵阳部分单位放假3天。

贵阳似乎迎来史上最受瞩
目的时刻。对此，很多人认为，贵
州宣传造势很成功，但这是典型
的一把手工程，高层重视，越往
基层，具体到职能部门，落地推
进越难。有企业界人士就评价，
一个行业要发展，必须基于市场
规则，如果一味政府强烈推进，
企业跟着抬轿，就是主宾换位。

但也有声音认为，中国大
数据产业本身还在摸索阶段，
短期内很难看到成绩，贵州的
宣传造势一方面呼应了中央政

策，同时也带动了其他地方政
府对大数据的重视，形成了好
的氛围。

目前看，政府高层给予了
贵州充分肯定和鼓励。今年2
月，贵州获批国内首个大数据
综合试验区。5月24日，李克强
提到，贵州是中国过去最落后
的省份之一，却在大数据产业
上和发达地区不仅平等竞争，
而且走在前面。

5月25日，贵州省长孙志刚
总结了贵州成绩单：国家11个
部委、10多个行业、20多个企业
集团的数据中心落户到贵州，
2015年大数据产业规模总量增
长37 . 7%，电子商务交易额增
长33%。

不过，专业人士和贵州高
层更重视的是，贵州大数据产
业发展的核心业态有多少？贵
州省某职能部门一把手在汇报
大数据产业时，贵州省政府高
层提出一系列反问，“核心业态

有没有税收？有没有产能？这个
要搞清楚，全国都要学大数据，
而且国家大数据试验区在这个
地方。主要是有核心业态，关联
业态，衍生业态，首先是核心业
态，产能是多少？”显然贵州省
高层，对当地大数据产业发展
的核心业态并不算满意。“别光
说几千万产值，增长30%，听起
来挺厉害，一问哪些企业，结果
就是手机（行业）。”上述高层在
一次内部座谈会上说。

“别指望搞一年
就带动多少GDP”

数博会上，有贵州当地媒
体采访企业，邀请企业点赞贵
州，请企业回答的问题包括“贵
州有哪些优势，为什么数博会
能落户贵州”，“贵州这一年大
数据产业发展的成绩”。

“我没想到点赞，现在不要
太着急。”某大数据企业总裁直
言，他分析贵州这一年做了很多
突破，但不能指望大数据产业搞
一年，就能带动多少GDP增长，
这也不该是政府追求的点。

他认为，贵州发展大数据
并没有带来显性的可量化的产
业价值，目前贵州发展大数据
产业带来的改变，还在改变思
维方式、提高效率和节约成本
阶段，并且可能还会在提高效
率阶段走很久，现在没必要刻
意强调带来的GDP增长。

京东集团CEO刘强东提
到，根据京东的电商消费数据，
2015年贵州增幅在全国领先；
蚂蚁金服总裁井贤栋也在数博
会上称，根据2015年支付宝用
户的全民账单，贵州的移动支
付笔数占比在全国排名第二，
达到79 . 7%。

一家在中西部地区做智慧
城市建设的企业说，落后地区
小城市相当于一张白纸，在信
息化建设方面有一定优势，通

过一把手推进，相对容易实现。
亚信数据总裁张灏认为，

贵州实践的最大价值，是在政
府重视方面引领和带动全国，
为全国大数据产业发展提供了
实践探路经验。

“政府不要大包大揽
要尊重市场规律”

在贵阳市，街头巷尾，都可
以看到发展大数据的广告。

“你觉得贵州大数据发展
得怎么样。”记者在贵阳期间，
向很多当地人问到这个问题。
一位理发店店长说，他不懂大
数据，不过最明显的感受是城
市免费WIFI，虽然信号不太稳
定，但有的区域免费WIFI还是
不错的。

一位贵州当地金融机构部
门负责人认为贵州宣传大过实
际，泡沫较多。比如贵州出台文
件，强调县级以上政府在大数据
产业中的作为，包括根据需求成
立大数据发展专项资金，确定本
行政区域大数据发展应用重点
领域。他不看好这种大数据产业
遍地开花的运动式推进。

“政府在大数据问题上不
要大包大揽，要让企业成为市
场推动的中坚力量，充分尊重
市场规律，进一步推动改革。”
国家发改委城市和小城镇改革
发展中心主任李铁说，成立大
数据中心不是政绩运动，而要
在科学基础上发挥市场作用，
带动大数据和企业发展。

不过，当地官员也不得不
承认，作为西部落后省份，贵州
在短短两年时间，首次吸引到
了这么多大公司的关注。在5月
25日当天，腾讯CEO马化腾表
态，正在考察贵州，考虑在这里
建大数据中心；百度CEO李彦
宏称，正在尝试跟贵阳探讨设
立无人车试验区。

据21世纪经济报道、人民网

本报济南5月29日讯（经济
导报记者 戴岳） 由大众报
业集团主办、经济导报社和山
东财经大学联合承办的“山东
势力·第13届‘梦金园杯’山东
财经风云榜”颁奖典礼，27日在
山东省会大剧院举行。山东省
委省政府相关部门负责人、专
家学者、知名企业家等400多位

嘉宾，共同见证了这一山东财
经界的年度盛事。

从2003年至今，山东财经风
云榜已经走过了13个年头。作为
山东省发起最早、规格最高、影
响力最为广泛的财经盛事，先后
有100余位企业家上榜，共同见
证了山东经济的蓬勃发展。

本届财经风云榜评选出了

山东十大财经风云人物。山东玉
皇化工（集团）有限公司董事长
王金书、山东电盾科技有限公司
董事长袁国梁等人上榜。本届风
云榜颁出的山东十大服务品牌，
既有多个金融机构，也有服务型
企业，如蒙山龟蒙云蒙景区、山
东新金融产业园等，他们在转型
中的探索与突破可圈可点。

“山东十大最具成长力品
牌”为本届新设奖项，特点是行
业发展前景广阔、成长性强。例
如，山东布莱凯特黑牛科技股
份有限公司在国内首次研发培
育出顶级黑牛，淄博卓达能源
科技有限公司的卓达中空复合
太阳能集热板项目被列入国家
星火计划。

第第1133届届山山东东
财财经经风风云云榜榜颁颁奖奖

5月25日，中国大数据产业峰会暨中国电子商务创新发展峰会在贵阳开幕。 新华社发

25日至29日，中国大数据产
业峰会暨中国电子商务创新发展
峰会在贵阳举行。因为大数据，贵
州再次吸引了全球的目光。

作为国内最早发展大数据
的省份，短短两年多，贵州就创
造了大数据领域的多个国内第
一：率先建成了全国第一个省
级政府数据集聚、共享、开放的

“云上贵州”系统平台，率先设
立国内首个大数据交易所……
今年2月，贵州获批建设全国首
个大数据综合试验区。

借助大数据的东风，欠发
达的贵州与发达地区站在同一
起跑线。这一过程也伴随着“运
动式推进泡沫不少”的质疑，除
了造势，贵州大数据到底做了
什么？

大大数数据据为为啥啥是是贵贵州州

2013年，贵州“抢跑”发展大数据，在当地看来，贵州具备了成为大
数据产业示范区的三点优势。

第一，自然条件。大数据的基本是数据中心，电力占
企业运营成本的50%-70%，其中有一半是空调电费。贵州
省夏季平均温度为23 . 3℃，年平均温度为15℃，基本不需
开空调。富士康绿色数据中心在贵安新区一处“洞穴”内，
数据中心内没有装空调。另外，贵州省大气环境好且没有
地震威胁，是相对安全的清净地区。

第二，先发制人。2014年被称为大数据元年。贵州省2014
年发布了《大数据硅谷》和《云上贵州》战略，成功地成为了
发展大数据产业的领头羊。

第三，国家政策。如果说改革开放与自贸区的试验
田分别是深圳和上海的话，那贵州就是大数据产业的
试验田。 据人民网
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